

Prevalidas de su situación de monopolio, cuya constitución todos sabemos cómo se verificó, las Compañías Eléctricas han apretado el cerco que le tienen puesto a los intereses nacionales, para lograr nuevos contratos, ajustados a sus pretensiones.

El representante de esas compañías. Mr. Reed, quien hace unos pocos meses declaró por la prensa que era tal la buena voluntad que animaba a las compañías que si la Junta lo deseaba en pocas horas se podía llegar a un arreglo, es quien ahora declara que es inútil seguir adelante en la discusión de los proyectos de contrato en tanto la Junta no acepte de plano toda una serie de cláusulas, solamente ventajosas para los intereses que él defiende. El gato al fin sacó las uñas y parece no estar dispuesto a que se las recorten.

Las Compañías exigen que se las autorice para suspender los servicios eléctricos en caso de contrabando; que no se les imponga en el futuro ninguna clase de tributos, ni nacionales ni municipales; se nos dice que las famosas compañías no pagan al municipio de la capital los tributos legales; que se las autorice para mantener tarifas de acuerdo con las fluctuaciones del cambio, de modo que nunca puedan ellas perder por este concepto; es decir piden garantías y más garantías para ellas y añaden que sólo a ha-

se de la obtención, de esas garantías instalarán nuevas plantas generadoras de energía eléctrica.

Para lograr impresionar al público la táctica de las Compañías que ya nosotros delatamos desde hace muchos meses, ha sido la de sembrar el descontento entre los consumidores, para que éstos presionen a la Junta: primero no concediendo más fuerza eléctrica a los nuevos solicitantes; segundo, instalando medidores; se nos dicen que se instalan de 30 a 100 medidores por día; y tercero concediendo aumento de fuerza a aquellos clientes que piden se les instale el medidor.

La Junta Nacional de Electricidad está pues en una posición definitiva frente a las Compañías y debe resolver con claridad su política. O las Compañías aceptan los contratos que la Junta propone, que han de ser estructurados conforme a una política de bien social, o en caso contrario, como parece que está sucediendo, debe la Junta prescindir de los servicios de las Compañías. ¿Cómo? Ya lo hemos dicho, ya lo propusieron nuestros diputados en la cámara: el camino a seguir es expropiar a las Compañías mediante indemnización. Esta es la situación. ¿Se atreverá el actual gobierno a ponerle el cascabel a este gato?

Si la mayoría de la Junta es progresiva, porque en su

Pasa a la sexta página.



San José, 9 de Enero de 1938

Editor E. Jiménez G.

Nº 273

### EDITORIAL

## Por encima de los intereses de media docena de bananeros deben estar siempre los más grandes intereses de la República

El problema más importante que tiene planteado en este momento el país, es el que se relaciona con la construcción del muelle de Quepos.

Declaramos sin titubeos que el Poder Ejecutivo tuvo una actuación brillante en sus primeras negociaciones con la United con respecto a la construcción del muelle: se ajustó a los mandatos de la respectiva ley y defendió la soberanía nacional. Pero en la actualidad, la actitud del Poder Ejecutivo nos resulta confusa y por consiguiente, peligrosa. Presionado por un trío de bananeros, amigos incondicionales de la United, consintió en que se celebrara en la Casa Presidencial una reunión irregular de diputados y de bananeros, y en que esa reunión acordara, de manera humillante para la república, la reapertura de negociaciones que la Compañía, en forma insolente pero bien calculada había declarado definitivamente terminadas. Y con tal acuerdo estuvo conforme el señor Presidente después de haber manifestado de manera categórica que la ley en vigencia no permite que se le hagan a la United más concesiones que las que él estuvo de acuerdo en ha-

cerle. Si así piensa el Presidente de la República, ¿es que se apoya para reabrir las negociaciones? ¿Es por ventura la ley ha sido modificada? ¿Es que está dispuesto a pasar por encima de la ley? Porque la United no llegará a ningún acuerdo—ya lo dijo—si no es a base de que se acceda totalmente a sus caprichos.

Hacemos un enérgico llamamiento a la opinión pública en este momento delicado de la vida nacional, es indispensable que el pueblo de Costa Rica reaccione y se apreste a darle apoyo o repudio a los hombres que lo gobiernan. Un grupo reducido de bananeros, que de acuerdo con la compañía frutera se metieron a hacer fincas en lugares de donde los bananos no podían ser sacados para la exportación por falta de un puerto marítimo habilitado, no tiene derecho a exigirle al país humillantes concesiones de dignidad y de riqueza para una Compañía que en el último siglo no ha hecho otra cosa que piratearnos.

Excitemos al Presidente de la República a mantener su primitiva actitud, que es la que más conviene a Costa Rica. El Presidente de la República debe comprender que las amenazas de la United no son otra cosa que artimañas para conseguir integralmente lo que desea.

Debe darse cuenta además de que por encima de los intereses de media docena de bananeros, tienen que estar siempre los grandes intereses de la República.

## De cómo el Gobierno de Colombia - presidido por un

hombre honrado y valiente - ha procesado y encarcelado a funcionarios

y abogados de la United Fruit Company en ese país

### La situación

La United Fruit Co. tiene inmensas plantaciones de banano en la región de Santa Marta, provincia de Magdalena, en Colombia. Es dueña de esa región no sólo de las tierras, sino de los medios de transporte, ferrocarriles, muelles, y de los sistemas de irrigación, de vital importancia para el cultivo. Es dueña de todo.

Su negocio está garantizado por contratos que, como todos los que ha venido celebrando con los países del Caribe, están basados en la ignorancia de los gobiernos, o, en otras ocasiones, en la venalidad de los mismos, y que le permiten la organización monopolística absorbente, que le da la posición, dentro de estos países casi de un estado dentro de otro estado.

Allá en Colombia la Frutera no le da valor humano al peón, lo tiene mal pagado, lo obliga a recibir vales o chapas para explotarlo más en los comisaratos de su propiedad, en donde se ve obligado a comprar a precios excesivos; lo tiene viviendo en campamentos antibiógenos, sometido a las enfermedades tropicales, sin médico, medicinas ni hospitales. Fue esta situación de esclavitud la que dió origen en el año 28 a la huelga bananera que terminó con la masacre de trabajadores asesinados por el ejército colombiano.

En esa misma zona hay una gran cantidad de bananeros del país, entre los que pueden distinguirse dos tipos: los que desean progresar independientemente, engrandecer la industria sin dejar la riqueza en manos de la United, y los otros, un pequeño número, los consentidos de la

United, individuos entregados a la Compañía, que les reconoce toda suerte de ventajas, en los precios de la fruta, en el paso de las aguas de regadío, en el transporte de sus bananos y todo, a cambio de su docilidad; son estos descastados los que usa la Compañía para hacer presión en la opinión pública cuando se discuten sus contratos o cuando se intenta que cumpla los establecidos.

### La nueva política anti-imperialista del Presidente López

El Gobierno del Presidente López, con visión del futuro del país, e ha propuesto meter en cintura a la United, exigirle que cumpla sus contratos, que respete las leyes colombianas, y sobre todo, impedirle que con sus métodos de extorsionismo entra be el desarrollo de la industria bananera nacional. Para llevar a cabo su programa ha sentido el precedente de que el Estado intervenga directamente en la industria bananera, a fin de que el colombiano que a ella se dedica esté justamente amparado y no se vea sujeto al arbitrio malévolo o caprichoso de la United, que no quiere rivales en sus dominios.

### Los entreguistas y los descastados rompen fuegos contra la actitud altamente patriótica del Presidente López

Al presentarse en el Senado de Colombia el proyecto de ley para que el Estado interviniere directamente en el negocio de los bananos, medida que iba contra el monopolio insolente e injusto de la United, ésta reaccionó violentamente. Todos sus aliados, los bananeros consenti-

dos, los abogados que tiene a su servicio, los periodistas comprados, los personajes y personajes cotizables, levantaron la voz contra tal medida, enmascarados con la máscara de un falso patriotismo y diciendo que la United se iba de Colombia y además acusando al gobierno de estar fomentando una huelga en la zona bananera con el objeto de entorpecer el Gobierno de su sucesor. Ante esta acusación que le fue lanzada en el Senado, el Presidente López ordenó hacer una investigación, pedida por medio de su Ministro de Industria, Antonio Rocha, a fin de que se sentaran responsabilidades; la investigación debía extenderse a las actividades de la United en Santa Marta.

### Las cosas se ponen en claro

Los resultados de esta investigación que aun está verificándose y que han producido en Colombia un gran revuelo, porque es la lucha entre el Gobierno y la poderosa Compañía, van siendo los siguientes: el Gobierno comprueba que la United invirtió \$ 200.000 en el soborno de personajes políticos cuyos nombres fueron dados en pleno Senado; que muchos de los artículos de los contratos vigentes no se cumplían; que varias autoridades de la zona bananera no cumplían con su deber y permitían a los Agentes de la Compañía hasta cometer crímenes con los trabajadores, sin merecer sanción legal alguna; que en las oficinas de la Santa Marta Fruit Co., aliada de la United, aparecieron documentos sustraídos de las oficinas públicas, en los cuales había testimonios de hecho,

### La energía del gobierno se impone

Para realizar todas estas investigaciones, el Gobierno comisionó al Dr. Alfredo Navia, quien actuó en Santa Marta. Allá mandó a detener a Mr. G. Bennet, el Apoderado de la Santa Marta Fruit Co., lo mismo que al Dr. Carlos Gómez, Abogado de dicha Compañía, y los tuvo incomunicados mientras practicaba las diligencias legales. Como se ve, los colombianos no tienen complejo de inferioridad y hacen respetar y cumplir sus leyes. El señor Navia selló las oficinas de la Compañía y realizó inspecciones en sus documentos, libros archivos y aun exigió la apertura de su caja fuerte. Y estos con la alarma consiguiente de todos los yunaitistas y con la alharaca de todos los sometidos que se escandalizaban de que el Gobierno soberano ajustado estrictamente a la ley, estuviera haciendo lo que debía hacer.

### Amenazas de la Compañía

La United ha puesto el grito en el cielo y ha amenazado con abandonar sus negocios bananeros en Colombia; el Dr. Antonio Rocha ha declarado que la Compañía tiene invertido en sus negocios un capital de unos 9 millones de pesos a más de sus concesiones en muelles y ferrocarriles y que no es de suponer en buena lógica que los pierda así por que si, retirándose de Colombia. Los timoratos han hablado de la ruina de la industria bananera, si la United llegara a retirarse del país; el Gobierno sigue adelante y confía que de esta vez meterá en cintura a la compañía, y todo en bien del ver

Pasa a 6a. página

## Nuestro criterio frente al incidente del General Pinaud con el Presidente de la República

Juzgamos de nuestro deber decir lo que pensamos de la intervención de un sobrino del Presidente de la República en la polémica que habían venido sosteniendo este funcionario y el general Pinaud, Director de «La Tribuna».

De plano declaramos que el pedimento de boicot para «La Tribuna» que hace el señor Fernández a los empleados públicos es un atentado a la libertad de prensa en Costa Rica y merece la más enérgica repulsa del país.

En «La Tribuna» y en «Novedades» se publican constantemente ataques—las más

de las veces injustos—contra nuestras convicciones políticas y económicas. Sin embargo, para nosotros, la libertad de prensa en Costa Ricatiene que estar por encima de las pasiones y de los individuos.

Ni al Presidente de la República ni a su sobrino les desconocemos el derecho de defenderse y atacar.

Más todavía, sentimos que el general Pinaud, en sus artículos tuvo pasajes de matizado violento y hasta teñidos de injusticia. Pero eso no puede justificar nunca la actitud del señor Cortés apoyando incondicionalmente a su sobrino.

## El Ministro Zúñiga Montúfar, aliado de los Pozuelos que en Costa Rica defienden la traición militar española

Un tal Pozuelo—fabricante de galle as cuyo nombre sirve de seudónimo no sabemos a qué gacetillero partidario de los generalotes que están traicionando a España—se dirigió al Ministro de Relaciones Exteriores

preguntándole si don Antonio de la Villa ocupa el cargo de Ministro de España en Costa Rica. El Ministro le contestó en el acto que no, que el señor de la Villa no tiene tal calidad en Costa Rica. Pasa a la 6a. página

# ¡Pueblo de Costa Rica!

La United va a intervenir en las próximas elecciones para hacer un Congreso adicto a sus intereses

Hace algún tiempo dimos la noticia gravísima de que la United Fruit Co. estaba dispuesta a desplegar toda clase de actividades para favorecer, en las próximas elecciones, aquellas candidaturas que considerara más

**Para defender a Costa Rica del zarpazo que le prepara la frutera es necesario votar por hombres libres y honrados el 13 de febrero.**

favorables a sus intereses, y para combatir las otras. En otras palabras, que la United estaba dispuesta a ganar las contrataciones que el Presidente de la República le rechazó, luchando previamente para ganarse el Congreso de mayo próximo.

Hoy venimos a decir al país, que ese plan de la United está en marcha; que la United, a pesar de todas sus pantomimas, está firmemente dispuesta a realizar Pasa a la 6a. página

## LA VOZ DE MEJICO

En el pasado mes de diciembre se llevó a cabo el Gobierno que preside el General Lázaro Cárdenas dos medidas de trascendental importancia: una relativa a

una resolución en contra de las compañías petroleras la otra, sobre la transformación del Partido Nacional Revolucionario en frente único de organizaciones po-

pulares. Tomamos de "El Nacional" del 19 de diciembre pasado ambas noticias:

Las Compañías Petroleras condenadas en Méjico a pagar

# \$ 26.332.756.00

Para nivelar los salarios

La demanda de carácter económico que el día 7 de junio del presente año promovió el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana ante la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje en contra de las compañías petroleras que operan en el país, se resolvió ayer, a las 11 horas, en favor de los intereses del Sindicato, pues el grupo especial número 7 de la propia Junta produjo un laudo, condenando a las empresas a pagar la suma de... \$ 26 332 756.00 anualmente para nivelar los salarios de los obreros, así como otras prestaciones que se hallan contenidas en el pliego petitorio que el Sindicato suscribió en apoyo de su acción legal.

su revolución. Con apoyo pueblo unificado gobierno revolucionario usted será factor formidable victoria fuerzas democráticas y revolucionarias contra reacción amenazante, contra agresores de pueblos y provocadores guerra todo el mundo, por causa libertad, paz y progreso. Ratifiquemos pro-

pósito nuestro Partido respaldar y cooperar su Gobierno todas formas convenientes y en cualquiera circunstancias. En la obra de liberación del pueblo mexicano que usted encabeza el Partido Comunista sabrá cumplir con su deber.— *Hernán Laborde.*

## EL DOCTOR SCHMIDT Profesor de Economía de Columbia, expresa su autorizada opinión sobre el nefasto FASCISMO

Felicitación del Partido Comunista mexicano al General Cárdenas

México, D. F., diciembre 18 de 1937.—U. General Lázaro Cárdenas. Presidente de la República.—Palacio Nacional.—Ciudad.

Con ardiente entusiasmo revolucionario felicitamos por magnífica iniciativa formar Partido Nacional Revolucionario en frente único organizaciones populares incluyendo obreros, campesinos, soldados, etc.

Partido Nacional Revolucionario será en esas condiciones muralla de hierro ante propósitos contrarrevolucionarios, reacción y Fascismo y arma todopoderosa pueblo mexicano asegurar desarrollo triunfo completo

Nueva York, 13.—El Dr. Carl Schmidt, profesor de economía de la Universidad de Columbia de esta ciudad, quien acaba de retornar de un viaje de estudio económico a Italia, declaró hoy francamente que las condiciones de vida de millones de campesinos italianos son escandalosas y muy parecidas a las de «siervos de la gleba»; el profesor añadió que la política agrícola italiana era un rotundo fracaso. Frecuentes motines y reyertas así como gran descontento contra el régimen han sido frecuentes y desde luego causa de represiones armadas, arrestos y sentencias a prisión. El Doctor Schmidt fué a Italia a hacer un estudio del regimen fascista desde un punto de vista no usado hasta ahora. Su resultado en la investigación será publicado en

forma de libro titulado: "La espada y el arado". El Dr. Schmidt permaneció ocho meses en Italia analizando cuidadosamente la política agrícola italiana. Estima que el desempleo ha aumentado prodigiosamente y que el día de diez horas en labores agrícolas ha sido relegado al olvido. Estima que el resentimiento entre los agricultores, obreros y pequeños comerciantes contra el descenso de ganancias es muy grande. Mientras tanto los impuestos ascienden vertiginosamente al igual que los precios.— Schmidt añadió: "Tal malestar causa protesta y hasta amotinamientos, los que son drásticamente reprimidos y castigados. Estimo, sin embargo, que la oposición no está lo suficientemente organizada para constituir seria amenaza al gobierno en momen-

## LA C. T. M. CONVOCA A A Un Congreso Unificador Obrero

La C. T. M. (Confederación de Trabajadores de México), sin duda alguna la más fuerte de las organizaciones obreras que actúan en los Estados Unidos Mexicanos, dirigió ayer a las centrales obreras de la América Latina un telegrama suscrito por su Secretario General, el Lic. Vicente Lombardo Toledano, concebido en los siguientes términos:

"La Confederación de Trabajadores México, compenetrada graves consecuencias puede traer para pueblo América implantación dictadura fascista en Brasil, insiste urgencia convocarla Inmediata Congreso fin organizar proletariado América Latina.

Ante brutal golpe de estado fascista Brasil, que rompe orden legal democrático y conculca libertades públicas, proletariado mexicano protesta enérgicamente y demanda movimiento obrero todos países este continente sentido de responsabilidad y gran decisión oponerse cunda ejemplo Brasil, lle-

gando sacrificio que convicciones revolucionarias nos imponen. Momento histórico exige más que nunca unidad trabajadora latinoamericana para abatir intentos dictatoriales que pueden presentarse otros países dirigidos minorías trabajadoras su patria. Trabajadores mexicanos

en su puesto. Rogámosles contestar inmediatamente. Fraternalmente, VICENTE LOMBARDO TOLEDANO Secretario General de la C. T. M."

Quiere que su calzado sea elegante!  
Quiere que su calzado sea fuerte!  
Quiere reparar sus zapatos y que queden como nuevos!!  
Muy bien.  
EL PROBLEMA ESTA RESUELTO  
**Miguel A. Brenes**  
contiguo a la cantina La Carioca  
COMPLACERA el gusto más exigente, a precios sin competencia, garantizando puntualidad, esmero y buenos materiales.

El Gobierno compra portones de hierro y pupitres en el exterior, a la vez que la Exposición Nacional nos demuestra que todo eso se puede hacer en el país

El Banco Nacional, trajo del exterior los portones de hierro que colocó en su nuevo edificio. El Gobierno ha abierto una licitación para comprar una cantidad considerable de armaduras de hierro de pupitres para las escuelas. A la vez que les damos en la mente vuelta a los dos hechos anteriores, recordamos lo siguiente: 1.—que en el Taller de Obras Públicas se construyó un hermoso portón de hierro para la Secretaría de Salubridad; 2.—que en el mismo taller se están haciendo trabajos de fundición iguales a los extranjeros; 3.—que el Gobierno tiene una cantidad grande de hierro viejo que está dispuesto a vender a los fabricantes de armas de Europa o de los Estados Unidos. Y nos preguntamos: ¿por qué el Banco Nacional no hizo construir sus portones de hierro en el país? ¿Por qué el Gobierno no emplea el hierro que tiene y las capacidades de los obreros nacionales en la elaboración de los pupitres que está licitando? Son estos absurdos de nuestra vida administrativa que resultan imposibles de explicarse. Será que hay personas interesadas en que el Gobierno haga sus compras en el exterior?

# Jira triunfal por la Zona Atlántica de los c. Mora Fallas y Vaglio

## En pie de lucha y bajo la bandera roja de nuestro partido está todo el litoral

Los compañeros Mora, Fallas y Vaglio han hecho una jira importantísima por la zona atlántica. Sobre varios de los aspectos de esa jira, el camarada Mora nos ha dado impresiones personales que publicaremos por aparte. En esta nota apenas vamos a recoger las informaciones breves de nuestros corresponsales que nos fueron enviadas desde los diferentes lugares de la zona donde actuó la comisión mencionada.

### GUAPILES

Dic. 25. Desde Siquirres vine acompañando a los compañeros Mora, Fallas, y Vaglio hasta este lugar. La visita de esos compañeros a esa región ha despertado un entusiasmo realmente asombroso. En cada una de las estaciones intermedias donde el tren se detenía había nutridísimos grupos de trabajadores esperando a los tres líderes de nuestro movimiento para saludarlos. Al partir el tren, se oían gritos estruendosos de apoyo a ellos y al Partido Comunista.

En la tarde llegamos a Guápiles. Cerca de cien compañeros esperaban en el adén de la estación. Esos cien compañeros acompañaron a los camaradas visitantes hasta el lugar donde se les había preparado alojamiento.

La reunión se anunció para la noche, en la estación del ferrocarril. A las seis de la tarde se creyó que no iba a ser posible verificarla por la mucha lluvia. Sin embargo, la presión del pueblo fue más fuerte que todo. Todo el mundo quería oír la palabra clara y enérgica del Partido Comunista. Bajo el agua, las gentes fueron agrupándose, y bajo el agua se celebró el mitin. Hablaron Vaglio, Fallas y Mora.

El mitin terminó en medio de un entusiasmo enorme. Gentes nuevas que hasta ese momento habían sido enemigas de nuestro Partido se acercaron al compañero Mora a darle su adhesión.

### EN JIMENEZ

Dic. 26. Por el tren de Guápiles llegaron a este lugar, a las siete de la mañana Mora, Fallas y Vaglio. El mitin estaba anunciado para las ocho de la mañana. Sin embargo, el temporal que desde el día anterior se había desatado nos tenía llenos de pesimismo. Pero nos equivocamos. Bajo la lluvia, poco a poco comenzaron a llegar trabajadores de las fincas situadas a muchas millas de distancia.

A la hora anunciada se inició el mitin. La concurrencia era muy grande. La

lluvia caía con fuerza pero no pudo impedirnos actuar. Hablaron Fallas y Mora. Sus discursos despertaron gran entusiasmo. Cuando el compañero Mora terminaba de hablar, un grupo de hombres y mujeres entró por la línea férrea lanzando vivas a Mora y al Partido Comunista. Venían a pie desde Guácimo. Cerca de las doce del día, los compañeros Mora, Fallas y Vaglio, acompañados de un grupo numeroso de hombres y mujeres y partieron a pie para Guácimo.

### EN GUACIMO

Dic. 26. Cerca de las dos de la tarde entraron en este lugar los compañeros Mora, Fallas y Vaglio. Venían a pie, bajo el agua y seguidos de un numerosísimo grupo de hombres y mujeres. En ese momento ya habían bajado a Guácimo de las fincas más lejanas varios centenares de trabajadores que de antemano habían sido avisados de la visita. En medio de dos hileras de hombres con los puños en alto, la comisión entró a Guácimo poco después se inició el mitin en el andén de la estación. Hablaron Vaglio, Fallas y Mora. El entusiasmo era delirante. Después del mitin permanecieron los compañeros visitantes varias horas en Guácimo esperando el tren que los conduciría a Siquirres. Los trabajadores manifestaron su deseo de que se hiciera un segundo mitin esa misma tarde. Pero no se accedió por considerar que ya se había hecho uso del permiso concedido por las autoridades. Sin embargo tanto alrededor del compañero Mora como alrededor de los otros miembros de la comisión se formaron corrillos en los cuales se conversó largamente durante varias horas. A las nueve de la noche tomó el tren la comisión rumbo a Siquirres.

### EN EL ENCANTO

Dic. 27. Por el tren de Siquirres han llegado a este lugar los compañeros Mora, Fallas y Vaglio. Centenares de trabajadores de las diferentes fincas los esperaban y a su llegada los vitorearon. Llovía torrencialmente. Sin embargo, los trabajadores insistieron en que se verificara el mitin anunciado. Se resolvió que hablara únicamente el compañero Mora. Este se subió sobre un carril bananero y desde allí les dirigió la palabra a los trabajadores que se agrupaban en los corredores de los comisariatos. Ni las lluvias ni tempestades—dijo el camarada Mora—nos impedirán hablar a los trabajadores. El

discurso despertó gran entusiasmo. Inmediatamente después de terminado el mitin la comisión tomó el tren para regresar a Siquirres.

### EN EL CENTRO DE SIQUIRRAS:

Dic. 27. Un gran mitin han logrado celebrar los compañeros Mora, Vaglio y Fallas en el teatro Peña de este lugar.

Desde las primeras horas comenzó el teatro a llenarse de gentes de diferentes condiciones sociales. Muchas de ellas habían sido enemigas furiosas de nuestro movimiento. A las ocho y media de la noche el teatro estaba completamente lleno. Hablaron Vaglio, Fallas y Mora. Los discursos fueron brillantes y muy grande el entusiasmo despertado. Después del mitin muchos antiguos enemigos del Partido Comunista se acercaron al camarada Mora a manifestarle que votarían por nuestros candidatos.

### CARMEN Y SAN ALBERTO

Dic. 28. Los trabajadores han salido a las plataformas bajo un temporal recio. Absolutamente empapados y cubiertos de barro, centenares de hombres amanecieron en estos lugares listos para recibir a los compañeros Mora, Fallas y Vaglio. Sin embargo, ya desde las primeras horas nos dimos cuenta

de que la comisión no podría entrar porque las inundaciones impedirían el avance de las locomotoras por estas regiones. Y así ocurrió. La comisión no pudo llegar. Todos los trabajadores han regresado a sus fincas satisfechos de haber cumplido su deber.

### Corresponsal

### EN RIO JIMENEZ

Dic. 29. Como a las cuatro de la tarde entraron a este lugar los compañeros Fallas, Vaglio y Mora. Nutridísimo grupo de trabajadores los aclamó y saludó a su llegada. Llovía torrencialmente. Sin embargo el entusiasmo era grande y la disciplina absoluta. Bajo la lluvia, habló, el camarada Mora un poco más de media hora. Los trabajadores regresaron a sus fincas, satisfechos. En medio de los aplausos de todos la comisión cogió el mismo tren en que había entrado, para regresar.

### Corresponsal

### EN PARISMINA

Dic. 29. Ya de noche, llegó la comisión anunciada a este lugar. Había llovido durante todo el día. Pero los compañeros salieron a la plataforma de Roxana a esperar a los líderes del Partido Comunista. Los compañeros Mora, Fallas y Vaglio dejaron el tren en medio del entusiasmo general. Ya tan de noche no era posible

hacer mitin. Además, el tren no daba mucho tiempo para el regreso. Apenas unos veinte minutos fueron muy bien aprovechados por la comisión en conversación con los trabajadores. La visita ha dejado encendido el entusiasmo revolucionario en todos estos lugares.

### Corresponsal

### EN MATINA

Dic. 30. La jira de los compañeros Mora, Fallas y Vaglio ha sido sumamente importante para nuestro movimiento en este lugar que en la actualidad es quizás el más importante de la zona atlántica. Este corresponsal ha constatado el entusiasmo que produjo el hecho de que los aludidos compañeros se internaran en la región y fueran hasta los campamentos donde los trabajadores hacen su vida espantosa.

Mora es el único diputado que llega periódicamente hasta los lugares donde los trabajadores viven su miseria. Por la noche se celebró un magnífico mitin en el centro de Matina. Concurrieron gentes de los ramales y de Estrada. Los comentarios ruedan por todas partes y el movimiento revolucionario ha cogido inesperado impulso.

Lea siempre este Periódico

## DIRECTIVA

del

Cantón Orotina



Para efectos electorales se publica la siguiente directiva del Bloque de Obreros y Campesinos del cantón de Orotina. (Color Rojo.)

Presidentes Efectivos:  
Gilberto Laurent Muñoz,  
Juan Esquivel Jiménez y  
Juan Herrera.

Secretario:  
Arturo Berrocal Vega.

Tesorero:  
Rafael Santamaría Venegas.

Vocal:  
José Serrano Barrantes.

Las mejores maderas las vende

Ramón León

TELEFONO 2893

APARTADO 1197

## CARMEN LYRA

Tiene a la venta sus

### "Cuentos de mi Tia Panchita"

TRABAJADOR!: Obséquiele a sus hijos un tomo de este precioso libro. Ayude en esa forma a Carmen Lyra y ayude al ennoblecimiento de sus hijos dándoles alegría sana!

Es el valor de cada tomo.

Haga sus pedidos a la Administración de TRABAJO

# BRASIL

## El caballo de Troya del FASCISMO

De R. A. Martínez

El interés de los acontecimientos brasileiros, la amenaza que el golpe de Vargas representa para la democracia en toda nuestra América, no podía menos de encontrar eco en «MEDIODIA», que se afana por ofrecer a sus lectores la información más veraz y detallada.

R. A. Martínez es un especialista en asuntos latinoamericanos que acaba de regresar de un viaje al Brasil. El artículo que reproducimos está tomado de nuestro colega «New Masses.»

La captura del poder por una minoría de hombres sin escrúpulos, apoyada fuertemente en el ejército y sustentada en los intereses económicos reinantes, no es, sin duda, una novedad en la historia del Brasil. Miembro de un triunvirato de Generales, Getulio Vargas, su actual Presidente, obtuvo el cargo con esos métodos en 1930. La frecuencia con que estos golpes han tenido lugar en Hispano América, parecen producir en la parte más influyente de la prensa estadounidense un optimismo falso y peligroso. Se presume que el golpe de Vargas no difiere en forma esencial de los episodios semejantes del pasado. Cualquier conclusión por el estilo, no sólo demuestra una crasa ignorancia de la reciente historia brasileña, sino que sólo sirve para confundir a los lectores. Tiende a distraerlos en un instante que reclama de todos alarma y vigilancia.

Hay golpes y golpes. La técnica puede ser la misma, pero el contenido, el sentido histórico, es muy distinto. El actual régimen de Vargas sería imposible sin la ofensiva fascista en Europa y Asia. Está directamente vinculado por su inspiración y auxilio económico con el fascismo internacional, y su propia existencia depende del crecimiento del fascio en el propio Brasil. Eso sirve para diferenciarlo del pasado.

En Noviembre de 1935, Vargas reprimió una revolución anti-fascista y anti-imperialista dirigida por la Alianza Nacional Libertadora, de la cual Luis Carlos Prestes fue—y es—organizador e inspirador. La insurrección se concentró en Natal, Pernambuco y Río Janeiro. Habiendo destrozado a los revolucionarios, Vargas asumió inmediatamente la dictadura. Comenzó un reinado de terror contra los opositores que duró algunos meses. Superó en crueldad todo cuanto Hispano América conoce. Vargas fue capaz de dominar la protesta, porque tenía el apoyo de importantes sectores de la burguesía nacional-reformista, así como de la extrema reacción. El primero de estos grupos se alarmó considerablemente ante la insurrección y una propaganda de calumnias, la echó en brazos de Vargas, auxiliándolo en su represión «anti-comunista.»

Desde este momento en adelante, Vargas procedió a tomar más y más prestado de las técnicas de Mussolini y Hitler. Toda voz democrática fue silenciada. Cada partidario fascista fue alentado. Los «Integralistas»—como los fascistas brasileños se llaman a sí mismos—recibieron ayuda. El aparato del Estado fue puesto enteramente a su servicio. Puestos dominantes del Gobierno quedaron en mano de fascistas connotados.

Especialmente tuvo esto lugar en el Ejército. Un integralista, el General Goes Monteiro, antiguo Ministro de Guerra, fue nombrado Jefe del Estado Mayor. El 25 por ciento de los oficiales estaban afiliados al integralismo. Los fascistas aseguraban públicamente que disponían del 80 por ciento de los oficiales de la Marina.

El Gobierno, a su vez, tomó un perfil «totalitario». El Congreso—Cámara de Diputados—virtualmente se convirtió en apéndice del Ejecutivo, cuyos decretos se limitaba a suscribir bajo el imperio de la Ley Marcial. Aunque la Constitución le



### Mapa del Brasil

EL BRASIL, rico en materias primas pero carente de capital con que explotarla, con sus 3.298 870 millas cuadradas, es el país más grande de Suramérica. De su población de 40 millones de habitantes, 14 millones son de origen italiano, 400 mil son alemanes, y 500 mil son japoneses. Abundan las minas de hierro y de cobre pero la falta de carbón obstaculiza el desarrollo de la industria pesada.

ITALIA y ALEMANIA tienen gran interés en introducirse en Brasil, que los puede proveer con las materias primas que les hacen falta.

### PRINCIPALES CENTROS INDUSTRIALES

I HIERRO II CARBON III INDUSTRIAS IV ORO V DIAMANTES  
VI CAFE VII CAUCHO VIII ALGODON IX COBRE

daba autonomía a los distintos estados, Vargas comenzó a desplazar a las autoridades locales, substituyéndolas por interventores de su confianza.

Así, paso a paso, el fascismo se fue levantando en el Brasil. Pero esto hubiera resultado imposible sin una base social y económica en el país. Esta base la encontró Vargas en el movimiento fascista que ya existía en Brasil, en el gran número de italianos y alemanes que viven allí y en el control creciente que Alemania ejerce sobre la economía brasileña.

Una inmensa maquinaria de propaganda, con subsidios del gobierno nazi alemán, apareció pronto. Dos agencias de noticias—la brasileña y la Victoria—quedaron bajo su control. Quince periódicos se publican ahora en lengua alemana. Un gran número de los más importantes diarios de Río Janeiro y otras grandes ciudades son propiedad de alemanes. Cada día, durante un cuarto de hora, el propio Gobierno radia un programa de corte fascista. Y en el interior del país todas las estaciones están obligadas a retransmitirlo. En su

mayor parte, contiene «noticias» de Berlín, Roma y Burgos.

El representante a la Cámara de Diputados, Filho, aseguró que organizaciones juveniles hitleristas que «juraban cada 4 años fidelidad a Hitler, habían sido organizadas en el Brasil». Esta declaración queda un poco alejada de la verdad completa. Hay en realidad mil cuatrocientas escuelas alemanas en el Brasil, todas las cuales están esparciendo las ideas fascistas. En el Estado de Río Grande do Sul, solamente, hay sesenta grupos de inmigrantes afiliados al «Turnerbund», que tiene sus cuarteles generales en Berlín. Los ochocientos mil alemanes de Brasil constituyen la base mejor para el nazismo.

Esta maquinaria de propaganda, hubiera sido a su vez imposible sin la penetración económica alemana. En 1936, Alemania desplazó a los Estados Unidos como principal vendedor del Brasil. El 23 por ciento de las importaciones del Brasil son servidas ahora por el comercio alemán. En los comienzos de 1937, pareció que los Estados Unidos iba a recuperar

su antiguo puesto. Brasil firmó un convenio con los Estados Unidos, por el cual el Tesoro de los Estados Unidos se comprometía a vender al gobierno brasileiro sesenta millones de pesos en oro para estabilizar la moneda del Brasil. En recompensa los Estados Unidos obtendrían ventajas comerciales. Pero Alemania no fue desplazada. Vargas le hacía promesas a Washington mientras despachaba órdenes comerciales para los amigos de Hitler.

La lucha de los nazis por el control del Brasil se ha realizado bajo las consignas demagógicas de «Libertemos al Brasil de la Dominación Imperialista», «Exploten Uds. las riquezas brasileiras con la amistosa cooperación de Alemania.»

Las inversiones alemanas han seguido la misma línea que su comercio. Las minas de estaño de Parahyba, de nickel en Goyaz, el petróleo de Riacho Doce, han pasado al dominio de concesionarios alemanes. Lo mismo que 523 mil hectáreas de terrenos petrolíferos en Matta Grosso. La Asociación Industrial Alemana ha estado en negociaciones con la compañía «Itabira Iron» para hacerse cargo de las grandes reservas de oro del territorio brasileiro, que se estima en trece billones de toneladas.

Mientras tanto, la política brasileña no permaneció estática. Respondía a dos tipos de presión: la fascista y la democrática. La ciudadela del proletariado brasileño es el Estado de Sao Paulo. Allí fue donde el terror reinó después de la Revolución de Noviembre, hizo menos daño y encontró más efectiva oposición. Los estudiantes de Sao Paulo reclaman el honor de haber dado el primer paso contra la fiera represión. El movimiento estudiantil levantó pronto entre sus ruinas una «Unión de los Estudiantes Democráticos». Esta organización se convirtió en el centro de una poderosa resurrección democrática en los días oscuros de 1936. Era más fácil a los estudiantes combatir abiertamente que a otros grupos democráticos.

Las elecciones nacionales señaladas para enero de 1938, comenzaron a ser una preocupación para el Gobierno según avanzaba 1937. Con ocasión de su primer aniversario, la Unión de Estudiantes publicó un manifiesto en que se urgía al pueblo a escoger en las próximas elecciones: «entre la esclavitud y la libertad, entre el despotismo y la ley, entre el fascismo y la democracia.»

El primer Estado en señalar candidato para la Presidencia fue Sao Paulo, que es el más rico agrícola e industrialmente del Brasil y el centro de la penetración imperialista inglesa. Su candidato fue Armando Salles de Oliveira, Presidente en el Partido Constitucionalista de Sao Paulo y líder de la Unión Democrática, Gobernador de Sao Paulo desde 1932 al 36 y la figura política más importante de la región. Inmediatamente obtuvo el apoyo de las fuerzas anti-varguistas, entre ellas el del General Francisco Flores de Cunha, Gobernador del Estado de Río Grande do Sul y miembro del triunvirato que en 1930 había restablecido a Vargas en el poder. Ambos hombres tenían antecedentes reaccionarios, pero las circunstancias los forzaron a combatir a Vargas y defender la Constitución. Por este medio lograron canalizar en su ayuda parte del sentimiento popular anti-fascista, estimulando así la causa anti-varguista.

Durante los meses de Junio y Julio de este año, otro candidato aparecía en las listas. Benedicto Valladares, Gobernador del Estado de Minas Geraes, liberal moderado con gran predicamento entre los campesinos pobres y medios y que fuera uno de los simpatizantes más fervorosos de Vargas, se unió a Juracy Magalbaes, otro miembro del bloque que apoyo a Vargas en el 30. Estas dos figuras importantes presentaron como candidato a José Améri-

Pasa a quinta página

# ¿A quién le corresponde la responsabilidad en la tragedia ferroviaria?

La tragedia ferroviaria ocurrida el martes de la semana en curso ha comovido hondamente al país. S'empre estos accidentes de tráfico levantan grandes olas de indignación y de dolor en la opinión pública por el saldo de víctimas inocentes que invariablemente dejan.

Nosotros, desde luego, unimos nuestro pesar al pesar de todo el país. Pero tenemos que decir de manera muy clara que sentimos que la opinión pública está completamente desorientada en lo que se relaciona con las responsabilidades de lo ocurrido.

Los comentarios todos se dirigen a exigir sanción para los maquinistas y demás empleados del ferrocarril que viajaban en los vehículos del accidente. Y en ese sentido hay una presión tan grande que el Presidente de la República se ha visto en la necesidad de dar disposiciones enérgicas a fin de que sea castigado implacablemente quien resulte responsable. Nosotros nos inclinamos a creer que realmente responsable—o para hablar más claro: gravemente responsable—no es ninguno de los obreros que conducían los trenes.

Nosotros hemos podido constatar que al personal de trenes del Ferrocarril al Pacífico se le viene imponiendo desde hace mucho tiempo un trabajo realmente abrumador. El movimiento del ferrocarril ha aumentado y el personal ha seguido siendo más o menos el mismo. El resultado es que corrientemente los trabajadores de los trenes no tienen tiempo ni para dormir: 20 y más horas es la jornada de trabajo corriente en esa empresa. Por cierto que hace algunas semanas un compañero nuestro que viajaba en un tren de pasajeros hacia Puntarenas tuvo oportunidad de oír, por casualidad esta expresión de un trabajador del ferrocarril: "aquí

el día menos pensado va a ocurrir algo grave, porque ya es imposible resistir este trabajo tan pesado; no tiene un tiempo ni para dormir y el sueño es un factor peligroso en estos trabajos de tráfico ferroviario". No han pasado tres semanas, y ya ocurrió lo que aquel trabajador había previsto.

Nosotros preguntamos: ¿hasta dónde puede ser completamente responsable de un accidente ferroviario un maquinista o un conductor que haya trabajado veinte o más horas seguidas con su voluntad o sin ella?

Invitamos al Gobierno a pensar seriamente en estas cosas. La tragedia de esta semana debe servir más que para planear sanciones severas para buscar la manera de darles oportunidad de descansar y dormir a los trabajadores del ferrocarril. De lo contrario hay la posibilidad de desastres mayores.

el día menos pensado va a ocurrir algo grave, porque ya es imposible resistir este trabajo tan pesado; no tiene un tiempo ni para dormir y el sueño es un factor peligroso en estos trabajos de tráfico ferroviario". No han pasado tres semanas, y ya ocurrió lo que aquel trabajador había previsto.

Nosotros preguntamos: ¿hasta dónde puede ser completamente responsable de un accidente ferroviario un maquinista o un conductor que haya trabajado veinte o más horas seguidas con su voluntad o sin ella?

# ¢ 1642,20

## Se han recogido para los hijos de Braña

Costarricenses de todos los sectores sociales respondieron al llamamiento que hicimos en solicitud de contribuciones para pagar el viaje de esos pobres niños, víctimas de la terrible guerra española. Especialmente es digno de admiración el esfuerzo de los trabajadores de la Zona Atlántica, que enviaron más de ¢ 200 y el trabajo de la compañera Rosa García, quien logró recoger alrededor de ¢ 400

Como el dinero recogido hasta ahora no es suficiente para pagar el viaje de esos niños, se hacen otras gestiones privadas, que posiblemente unidas al esfuerzo que representen esas contribuciones, den buenos resultados. Oportunamente informaremos, de lo que se haya logrado conseguir para repatriar a esa pobre familia.

### INFORME

Recogido por el Partido Comunista:..... ¢ 996,20  
" " Por la Srita. Orue tía de los niños de Braña, 650,00  
¢ 1646,20

### DETALLE RECAUDADO POR EL P. COMUNISTA

|                            |          |
|----------------------------|----------|
| Recaudado en San José..... | ¢ 926,25 |
| " " Limón.....             | 267,50   |
| " " Turrialba.....         | 41,85    |
| " " Heredia.....           | 3,00     |
| " " Cartago.....           | 14,00    |
| " " Puntarenas.....        | 28,60    |
| " " Alajuela.....          | 15,00    |
| Total.....                 | ¢ 996,20 |

Gastos: propaganda, anuncios en la prensa, en el radio y portes de correspondencia, hojas sueltas 34,50  
En caja, depositado en el Banco Nacional..... ¢ 961,70

NOTA: Habríamos deseado publicar un minucioso detalle de estas contribuciones, pero no nos ha sido posible porque una gran cantidad de personas nos piden que no se den sus nombres y además hay gran cantidad de firmas casi ilegibles en las listas.

Los comprobantes y listas de recolección están en el archivo del Grupo, «Lina Odena», a la orden de las personas que quieran consultarlos.

Sria. del Grupo Lina Odena  
Luisa González

## Fernando Acosta y Ernesto Gamboa

### deben ser enviados por el Gobierno a estudiar al EXTERIOR

La Exposición Nacional nos reveló dos clases de valores: valores industriales y agrícolas y valores humanos. A los primeros ya nos hemos referido con alguna amplitud y nos seguiremos refiriendo, ya que ellos afectan tan hondamente el porvenir económico de la república. Con respecto a los segundos, es necesario que se diga también algo. Tal es el objeto de esta nota.

La opinión pública se encuentra muy impresionada por las capacidades de dos expositores: Fernando Acosta, autor de un reloj de madera, y Ernesto Gamboa, constructor de un magnífico piano. Es evidente que esos dos muchachos tienen mucha habilidad en sus respectivos ramos y que en consecuencia significan mucho para el futuro del país. Se han revelado, y es lógico que el

país derive algo de esa revelación. Nosotros no lo conocemos. Ni siquiera sabemos cuál sea su filiación política. Pero tal cosa no nos interesa. Se trata de dos costarricenses con capacidades excepcionales para hacerle bien al país, y eso es suficiente para que nos ocupemos de ellos con entusiasmo. Tales consideraciones nos mueven a recoger una idea que ha nacido del público, el Gobierno debe hacer un esfuerzo y becar a esos dos muchachos a fin de que vayan al exterior a hacer estudios de mecánica uno, y de música el otro. El país gasta dinero en muchas cosas relativamente inútiles y perfectamente podría gastar ahora en la educación de esos dos costarricenses humildes.

# LE BARON

## Abogado de la United Fruit Co. reclamado por la justicia de Colombia, abandona nuestro territorio.

Las investigaciones que el Gobierno de Colombia lleva a cabo con referencia a las actuaciones de la United Fruit Co., en su territorio, están sirviendo para poner en claro, una vez más, los métodos y procedimientos ilegales a que esta Compañía recurre para absorber en su exclusivo provecho la riqueza de los países en que logra clavar sus garras.

Si la acción justa y valiente del Gobierno de Colombia, en defensa de los intereses nacionales y de la prosperidad económica de su pueblo, no nos sirve para abrirnos los ojos y cobrar nueva experiencia, seremos otra vez víctimas de la rapacidad de la Frutera, la que nos impondrá nuevos contratos, contando con la vealidad o la ignorancia de nuestros gobiernos.

Las leyes de Colombia acaban de reclamar la extradición de nuestro territorio del abogado de la Compañía Le Barón, quien aparece como complicado allí en negocios oscuros, de cohecho de personajes y personajillos del gobierno o con influencia en las esferas oficiales. Por supuesto que el abogado Le Barón tuvo buen olfato y se largó con tiempo de nuestro país para que no lo cogiera el temporal en zona peligrosa.

Este abogado Le Barón que ahora huye de la justicia colombiana, es el mismo que aquí actuó en los últimos contratos que le fueron aprobados a la United.

¿Qué puede esperarse de bueno para el país cuando los individuos que la Compañía manda como *expertos* para obtener contratos son individuos como este Le Barón? Podrá esperarse que aquí no usara las mismas tácticas que usó en Colombia y que ahora dan lugar a la sanción de las leyes de ese país? Todavía habrá ingenuos que sigan creyendo que la United es un factor de nuestro progreso?

El país está en un momento decisivo frente a las pretensiones de la United; ésta tiene puestos sus ojos en nuestro litoral del Pacífico, quiera ser allí dueña y señora, como lo es de la costa del Atlántico. Para lograrlo derramará su oro comprando conciencias como lo hizo en Colombia. El pueblo de Costa Rica debe unirse para exigir que sus gobernantes se pongan aquí en el mismo pie de dignidad que los de Colombia y, con las leyes de la república en la mano, obliguen a salir de aquí a los piratas o los recluyan en las cárceles cuando intenten pisotear ateniéndose a su falta de moral y a su oro, nuestra soberanía.

# BRASIL, el caball.

## Viene de cuarta página

co de Almeida. Vargas creyó necesario entrar en compromisos. Numerosos líderes progresistas fueron libertados. A Luis Carlos Prestes y a otros presos políticos se les dió mejor trato. A la vez siguió una política de provocación contra sus más poderosos enemigos (el bloque de Río Grande do Sul y São Paulo) en un esfuerzo para forzarlos al levantamiento armado y tener pretextos para establecer una completa dictadura militar. Sin embargo, su maniobra era demasiado burda y le fracasó.

El movimiento de masas siguió creciendo. Cuando Pedro Ernesto Batista, encarcelado a pesar de ser Alcalde de Río Janeiro, fue puesto en libertad; 30,000 personas demostraron su alegría en las calles. El sentimiento popular se manifestaba pujante en favor de José Américo, mientras Vargas legalmente imposibilitado no encontraba todavía el título adecuado.

Vargas tenía que dar el golpe, y darlo pronto, o rendirse ante la resurrección democrática. Llegó un momento de extrema crisis para sus mentores italianos y alemanes. Vargas estalló. Su golpe vino a responder a esta situación y por ello se explica.

Otra guerra civil se aproxima en Brasil. El golpe de Vargas es completamente similar al levantamiento de Franco en España. En ambos casos el terreno fue cu-

dadosamente preparado por los agentes fascistas de Italia y Alemania. Es cosa comprobada que von Cossel, uno de los principales líderes fascistas de Brasil, le aseguró a Hitler en su entrevista que millones de alemanes serían utilizados en esta nueva lucha contra la democracia. Los italianos contribuyeron con otro gran caudal de combatientes. Hay además un número sorprendente de japoneses. En 1926 Brasil sólo tenía 15,000 japoneses. Su número aumentó a 100,000 en 1930. En 1935 había 200,000 y hoy debe haber... 250,000.

Armas y municiones han estado entrando en el Brasil y sólo los fascistas saben desde cuando y en qué cantidades.

Pero se conoce el dato de que existe una cadena de material de guerra de Alemania al Brasil. Ni un sólo puerto de importancia queda excluido del itinerario del Sindicato Condor (Lufthansa) que realiza esta operación.

La dictadura de Vargas descansa en una base social muy limitada. No sólo están contra ella las masas populares, sino, que los antiguos colaboradores de Vargas—que no son ningunos ángeles—se han visto obligados a la oposición. Este hecho demuestra la posibilidad concreta de una revolución nueva contra Vargas. Sería tonto dar una fecha fija, pero existen señales suficientes para predecirla.

## DIRECTIVA del Pdo. Unión Trabajadora de SAN MATEO

Para efectos electorales se publica la Directiva del Partido Unión Trabajadora del cantón de San Mateo. (Color Rojo.)

José de Jesús Cordero.

Secretario:

David Venegas Chaves.

Tesorero:

Jaime Alvarez Castro.

Vocal:

Jesús Ramírez Alvarado.

Imp. Cariín Hns.

Actividades Electorales en toda la República

# Han entrado en su apogeo las actividades de propaganda de nuestro Partido

Con gran éxito se han celebrado Mitines en varios cantones de las provincias de San José y Alajuela. Comienzan a celebrarse grandes mitines de barrio en S. José

Conforme se acerca la fecha de las elecciones, nuestro partido intensifica las actividades de propaganda. El domingo próximo pasado se celebraron los mitines anunciados en las ciudades de Grecia y Naranjo. Ambos tuvieron enorme asistencia y se desarrollaron en un ambiente de gran entusiasmo. Los compañeros Carlos Luis Sáenz y Ferreto hablaron en Naranjo y los camaradas Urbina, Cerdas y Jiménez en Grecia.

El martes se celebró el primer mitin público en la ciudad de Guadalupe. Más de doscientos trabajadores se agruparon alrededor de nuestra tribuna; la que fué ocupada, en su orden, por los compañeros Cerdas, Ferreto, Carlos Luis Sáenz y Mora. Los asistentes demostraron gran entusiasmo por nuestro movimiento.

La primera reunión pública en la ciudad de San José la celebró nuestro partido el jueves de la presente semana, en el barrio de Plaza Víquez. Hablaron los compañeros Guillermo Fernández, Carlos Luis Sáenz, Luisa González y Ferreto.

## Mitines próximos a celebrarse en San José

Esta noche, a las siete y media, se celebrará una gran reunión en el Barrio Luján en la esquina de «La Lujaneña». Harán uso de la palabra los compañeros Bermúdez, Ferreto, Mora y Carlos Luis Sáenz.

Mañana, a las cuatro de la tarde, hablarán los compañeros Fernández, Mora y Carlos Luis Sáenz en San Isidro de Coronado. El mitin será en la esquina Sureste de la plaza, frente a la pulpería «Las Brisas».

El lunes, a las siete y media de la noche, se celebrará

un gran mitin en el Barrio Keith, al que asistirán como oradores los compañeros Carballo, Ferreto, Mora y Carlos Luis Sáenz.

El miércoles hablarán en Ipís los compañeros Fallas, Fernández y Bermúdez.

El jueves, 13 de los corrientes, a las siete y media de la noche habrá un mitin en el Barrio de El Hospital, en la esquina de «La Santa Lucía»; hablarán los camaradas Cerdas, Mora, Luisa González y Carlos Luis Sáenz.

## Integrada la papeleta municipal de Goicoechea

En Asamblea de militantes celebrada a comienzos de esta semana en Guadalupe, se integró la papeleta municipal para las próximas elecciones: Esta quedó integrada así: Regidores Propietarios: Hernán Araya Segura, Aníbal González Tenorio, Matías Serrano Leitón.

Regidore Suplentes: Ernesto Mondragón Guevara y José Luis Calderón Guevara.

Síndico Propietario por el distrito central: Noé Fonseca Cantillano.

Síndico suplente por el distrito central: Víctor Manuel Franco f. ap.

## Jira de los compañeros Carballo, Jiménez y Cerdas por el Pacífico

Hoy partieron en gira por la zona del Pacífico los compañeros Carballo, quien encabeza la papeleta por Alajuela; Jiménez Guerrero, candidato por Puntarenas y Cerdas, quien ocupa el tercer puesto en la papeleta por San José. Esta misma noche hablarán estos camaradas en un mitin

que ha sido organizado al efecto en Orotina. Mañana tomará el tren ordinario para Puntarenas, desde donde, apenas llegados, partirán para Esparta, donde se efectuará un mitin a las dos de la tarde. En la noche del domingo se celebrará un gran mitin en el centro de Puntarenas, por el que existe gran entusiasmo.

## Mora y Carballo visitarán San Ramón el sábado próximo 15 de enero

Insistentemente se han estado realizando gestiones por los compañeros de San Ramón, a fin de que los compañeros Mora y Carballo visiten el cantón y celebren un mitin. El Secretario de Propaganda ha dispuesto que el sábado próximo, 15 de enero, ambos camaradas se trasladan a dicho lugar para que participen en el mitin allí esperado. Los compañeros de San Ramón aseguran que tendrá un éxito absoluto.

## Mitín en Heredia el miércoles próximo

La Sección de Heredia está organizando para el miércoles próximo un mitin en la esquina del Mercado de la ciudad. Hablarán allí los compañeros Mora, Carlos Luis Sáenz y Ferreto.

Se están organizando para una fecha próxima mitines en San Pedro de Montes de Oca, Moravia, Alajuelita, Curridabat y Aserrí.

# CONVOCATORIA

A los militantes de la Sección de San José, se les convoca a una Asamblea que se verificará el próximo martes en el local del Partido a las 7.30 p. m.

## Para resolver asuntos electorales urgentes

Se ruega puntual asistencia. No habrá más convocatoria que esta.

*E. Jiménez Guerrero*

Secretario de la Sección

# Quién romperá el cerco

Viene de primera página

seno, para desgracia de los intereses nacionales, hay dos miembros que están con la tesis de Mr. Redd, si el actual gobierno es de verdad progresiva, librarán la batalla libertadora.

Para ello pueden contar con el apoyo de una mayoría de la opinión pública que

ya ha abierto los ojos y que reclama la intervención directa y enérgica del Estado para meter en cintura al pulpo explotador de nuestra riqueza eléctrica. Por nuestra parte movilizaremos todas nuestras fuerzas, en alianza con las de los sectores progresistas del país, para acuerpar a la Junta o al Gobierno si es que ante la

actitud recalcitrante de las Compañías se deciden a ponerles freno, o a terminar con su acción explotadora de nuestra economía nacional.

Lea siempre este Periódico

## El ministro Zúñiga Montúfar, aliado

Viene de la primera página El Ministro de Relaciones Exteriores no podía ignorar que la pregunta de Pozuelo era una maniobra infeliz para atacar al señor de la Villa. Por qué la contestó? Y sobre todo, por qué la contestó con tanta rapidez? Es

también el Lic. Zúñiga Montúfar un aliado del grupillo de españoles infelices que vinieron a Costa Rica en alpargatas y que ahora nos resultan señores aristócratas, partidarios de la monarquía y partidarios de la traición a su patria?

## De cómo en Gob

Viene de la primera página

dadero progreso de la industria del banano que está en poder de los cultivadores colombianos a quienes se ha propuesto libertar del yugo de la United.

La norma del Gobierno colombiano frente a la United

Concluimos esta información deseando que tanto el pueblo de Costa Rica como nuestros gobernantes tomen como norma de sus relaciones con la United la conducta viril y justa del progresivo Gobierno de López. Su acción es ejemplo para todos estos países del continente que por ignorancia o por cobardía han venido enajenando el patrimonio económico de las futuras generaciones y con él la libertad y soberanía de países libres.

Costa Rica salvará su futuro económico si ante la rapacidad de la United nuestros gobernantes se yerguen con la actitud viril y decidida del Presidente de Colombia.

Protestamos contra la actitud del Ministro Zúñiga Montúfar. Protestamos enérgicamente. No tiene derecho un funcionario del Gobierno de Costa Rica a poner su investidura al servicio de las pasiones viles de un grupo de españoles descastados.

Por otra parte: cómo podría negar Zúñiga Montúfar que el señor de la Villa sea el Ministro de España en Costa Rica? Lo más que pudo decir es que el Gobierno de Costa Rica lo ha reconocido al señor de la Villa como Ministro de España. Pero el señor de la Villa es el Ministro de España en Costa Rica, porque está nombrado por el gobierno legítimo de su país, por el Gobierno con cuyo Presidente e señor Cortés se cruzó cartas de mutua felicitación,

# Osorio y Gallardo

escribe a la c. Luisa González

El Embajador de España en París saluda afectuosamente a la Secretaria del «Grupo Lina Odena» de San José de Costa Rica, y con referencia a su escrito del 30 de setiembre último en el que anunciaba el envío de 109 pares de zapatos destinados a nuestros heroicos combatientes, tiene la satisfacción de expresarle su cordial reconocimiento por tan útil y generosa manifestación de solidaridad.

París, 9 de noviembre 1937.

Angel Ossorio

Congratuló [el] Gobierno de Costa Rica o no congratuló a don Manuel Azaña en su calidad de Presidente de la República Española? Reconoció duran e muchos meses a su Ministro aquí—el camarada León Ojeda y Brooke— como el legítimo Ministro de España? ¿Cómo es posible entonces que ahora que el legítimo Gobierno lucha contra una felonía de sus militares, el Gobierno del señor Cortés desconozca a quien antes había reconocido como Gobierno verdadero de la República española? No comprende que proceder en esa forma es sentar un precedente funesto para todos los gobiernos legítimos de la tierra?

El señor de la Villa es el Ministro de España en Costa Rica, sépanlo todos los Pozuelos de esta tierra, es

el Ministro nombrado por el Gobierno legítimo y el único reconocido por el auténtico pueblo de Costa Rica.

Quiere construir barato!!  
Quiere que sus maderas sean fuertes y le duren?  
VISITE  
EL ASERRADERO DE  
Ramón León  
TELEFONO 2893  
APARTADO 1197

Imprenta Cartín

Hermano

Las mejores maderas las vende

Ramón León

TELEFONO 2893

APARTADO 1197